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本报见习记者胡庆芳

创建全国文明城市

关于信阳发展茶产业的几点思考

信阳市人大常委会原主任宋效忠
今天召开的信阳毛尖荣获金奖

百年纪念座谈会， 大家对信阳毛尖
的百年风雨、 百年历程回顾得很全
面，对信阳毛尖的百年辉煌、百年经
验总结得很到位，都讲得很好。我听
了之后很受启发、很受教育。我们回
顾过去的目的是为了继往开来，是
为了在今后的百年和更长的时间
内，把信阳茶做得更大、更强、更优。

下面我就信阳发展茶产业谈几点思
考，与大家一同探讨。

一、转变发展观念，稳面积提质
增产

前些年， 我们信阳茶的面积迅
速扩张，全市现有茶园

187

万亩，开
采面积

100

万亩至
110

万亩， 未采
面积约有

80

万亩。 这未开采的
80

万亩未来的走向有两种可能，一种
可能是如果茶叶的经济效益好，

很快会成为可采面积； 另一种可
能是茶叶的经济效益差了， 茶农
有可能转型、甚至荒废茶园。从信
阳的地质地理条件和茶产业发展
的趋势来看， 茶园面积稳定在目
前的面积是合理的。 稳定茶园面
积是确保产量和市场占有份额的
基础， 要做到不因市场的变化和工
作的失误而下降。

现在发展的重心应在稳定种植
面积的前提下，转移到提高产量、质
量和效益上来。现阶段，在信阳茶的
质量和效益方面， 我们存在重视不
够、研究不够、探索不够的问题。 茶
叶质量问题贯穿品种栽培、管理、采
摘、炒制、包装、贮存等过程，任何环
节不按规程操作、 不高标准地精细
制作，都会影响茶叶质量。而我们习
惯性地根据芽头大小、茶叶档次，有
无农药残留来判断茶叶质量， 这些
虽然也很重要，但是很不全面。我们

要转变过去传统的茶产业发展理
念， 探索用系统工程的观点和手段
来提升茶叶的品质， 提高茶叶的质
量。 提高产量，目前最关键的措施，

一是延时开采，不采摘芽头，毛尖的
产量就会大幅提高； 二是在科技的
指导下，不断更新信阳茶的品种，大
力发展产量高、香气重、味道好的优
质品种；三是推广无性系种植（现有
50

万亩）。

二、转变发展模式，调结构强基
增效

我们的茶产业发展目前还处在
小商品经济和市场经济交合运行
期。 据不完全统计，全市共有大小
茶企

1200

余家，有注册商标的只
有

200

余家，有茶叶基地的仅
100

家左右， 其中部分龙头茶企业的
生产、 销售模式虽然初具市场经
济的特征， 但还处于起步探索阶
段， 远没有形成规模和辐射带动
效应。 信阳茶的主要发展方式还
是茶农卖茶叶于集市， 茶店或茶
企收购茶农手中的茶叶或加工、

分包、售出，这部分份额占到全市
茶产量

70%

左右， 而直接由基地
采摘加工售出的茶不足三分之
一， 信阳茶产业的小商品经济的
特征还是主流和常态。

我认为， 目前的茶产业结构存
在一些突出的问题： 一是产业链条
松散，利益分配不均衡，茶企与茶农
争利；二是有基地的茶企，茶园流
转不规范，大多数是茶企业不可控
的松散型茶园基地，可控的紧密型
茶园基地较少，而不可控的基地实
质上等于没有基地。 这样的茶产业
结构要想做大做强是困难的。 要想
做大产业，首要任务是要调优茶产
业的结构。 我建议凡是有条件的茶

企业都应积极建设自己的茶园基
地，努力打造山村有基地、城市有
茶店、茶馆或超市的企业结构。 目
前全市具备此种结构的茶企业只
有

100

余家， 如果能够增至
200

家， 每家茶企业有
5000

亩至
8000

亩茶园基地，就能够建
100

万亩至
160

万亩优质茶园。这样一来，不仅
茶叶的质量会更有保障， 茶叶生
产、加工、销售等环节费用也将降
低，我们生产的各种茶叶产品也将
更有竞争优势，信阳茶产业做大做
强的基础才会更加坚实。

为此， 政府应积极研究出台相
关政策， 支持茶企业加大流转茶园
的力度， 同时总结推广一些成功的
经验和范例。 这里值得一提的是罗
山佛灵山茶叶公司的钱晓玲， 她公
司流转的茶园都是自种自管， 她的
做法值得肯定，效果有目共睹，应加
以总结推广。

三、转变芽头观念，规范宣传口
径

当前， 大多数人都习惯性地认
为信阳毛尖越小越好， 事实上这个
观念亟须转变和更正。历史上，茶圣
陆羽是反对芽头观念的。 他在《茶
经》中曾提出“茶之笋者，生烂石沃
土，长四五寸，若薇蕨始抽，凌露采
焉。 ”唐代的尺寸不同于当代，那时
的

1

尺约合现在的
7

寸， 那时的四
五寸也就相当于现在的

3

寸左右，

3

寸左右应该是一芽两叶的茶。 宋代
的科学家沈括在《梦溪笔谈》中称：

“茶者芽，古人谓之雀舌麦颗，言其
至嫩也。 今茶之美者，其质素良，而
所植之土又美，则新芽一发，便长寸
余，其细如针。 惟芽长为上品，以其
质干土力皆有余故也。如雀舌，麦颗
者，极下材耳。 乃北人不识，误为品

题。”沈括从植物生长的规律揭示茶
叶品质。 清代重臣张廷玉虽也曾认
为茶芽越小越好， 但当看到沈括的
论述后，也发出了“每随俗呼嫩芽为
雀舌，而不知其误也”的感叹。可见，

茶圣陆羽主张的不是茶叶越小越
好，沈括也认为茶叶越小越下等，张
廷玉最终也认识到茶叶越小越好是
谬误。

人们崇尚芽头越小越好的错误
认识是从什么时候开始的呢？ 我认
为，主要是从唐末文人斗茶开始。文
人喝茶不仅是一种习惯， 更多的是
追求精神层面的享受， 过分追求茶
叶的外在形状和感官， 而忽略了茶
叶本身的质地。 宋徽宗在《大观茶
论》 中称：“茶如雀舌谷粒者， 为斗
品； 一枪一旗为栋芽， 一枪二旗次
之。 ”宋徽宗因其身份特殊，他的评
茶标准对于芽头观念的形成具有无
可比拟的导向作用。 芽头观念之误
久远，追根溯源，与文人的推波助澜
有重要关系。

信阳毛尖前几年又制定了珍品
标准，珍品毛尖要求

85%

以上为芽
头。这个标准制定得很不好，有不顾
真理而迎合所谓市场需求的味道。

珍品毛尖的制作成本很高， 好看不
好喝。从科学角度讲，芽头茶并未长
成茶，茶叶含有多种微量元素，如氨
基酸、茶多酚、儿茶素、茶黄素等，当
芽头没有长成叶时， 那些元素均未
形成。 我们一定要真正转变芽头观
念，规范信阳毛尖宣传口径，积极倡
导沈括所说的“惟芽长为上品”，一
芽一叶初展、 一芽两叶初展为信阳
特优级毛尖的形制标准。如此，才能
从源头上降低信阳毛尖的成本，提
高信阳茶的质量和市场竞争力，回
归信阳茶的本源。

四、转变制茶观念，倡导复合茶
当前信阳毛尖无论手工制茶还

是机器制茶，制作观念还比较落后，

制茶工艺也比较粗放。 一是标准不
统一。 尽管从上世纪

80

年代开始
到现在数次制定了信阳毛尖标准，

但是我市各县区的产茶区因炒制
工艺不同， 其执行的标准也不统
一。 正因如此，信阳毛尖的形制各
异，不像西湖龙井、太平猴魁等茶
的形制特点突出、易于辨识，这就
导致了信阳毛尖的市场认同度低，

冒充信阳毛尖的现象突出。 二是原
料不规范。 主要表现在茶企业的机
器制茶方面，由于茶企收购的原材
料茶出多源、品种混杂，茶叶的品
质无法保障、优劣难以评定。 三是
制作不精细。 当前市场上的信阳毛
尖，无法让消费者全面了解自己所
购茶叶的采摘时间、地点、品种和
制作人，这也是信阳毛尖难出放心
茶、精品茶的一个重要原因。 这些
问题必须正视，茶办等相关职能部
门必须尽快规范统一信阳毛尖制
茶标准，引导茶企和茶农转变制茶
观念，规范制茶工艺，把紧原料关
口，明确产品标识，培育和推出信
阳毛尖制茶大师和非物质文化遗
产传承人，探索建立茶叶制作署名
制度。

转变制茶观念， 还有一个非常
重要的方面就是要转变以往单品种
制茶和饮茶的观念和做法， 提倡和
推广复合茶和拼配茶。 “好烟都搭
配，好酒靠勾兑，好茶需拼配”。凡是
好酒都是勾兑出来的， 凡是好烟都
是搭配出来的。那么，茶为什么独善
其身发展呢？究其根源，就是自唐代
文人大肆介入茶事后， 一方面极大
地推动了茶文化的发展， 另一方面

将文人张扬个性的特点融入茶文化
中，使茶叶发展走向了相互斗茶、相
互比拼、独善其身的歧途，而忽略了
茶最重要的精神要义和文化内
涵———“和”。事实上，“好茶需拼配”

有优秀的成功典范———立顿红茶。

立顿红茶是
19

世纪
80

年代创立的
品牌， 这个茶的最大特点就是拼配
茶、匹配茶，把世界上许多地方的茶
拼配到一块生产出来红茶， 这红茶
可以与咖啡、牛奶调和混喝。 所以，

它能适应世界各地区不同种族口味
的需要， 只有适应了口味才能有销
路。立顿红茶的成功经验启示我们，

在茶叶的制作环节， 要转变单品种
制作的观念，树立多品种拼配、复合
精制的观念；在茶叶的消费环节，应
倡导饮用拼配茶，可按自己的口味，

绿红青黑白黄不同类别、不同品种、

不同级别，任意拼调。

五、转变清饮习惯，开发推广保
健茶

全国茶叶生产、 销售供略大于
需，全国每年都有几十万吨陈茶。

13

亿多人，饮茶者不足
3

亿，多集中在
产茶区。饮茶的人群数量不增长，茶
叶产量过剩是必然的。事实上，决定
茶产业发展的最根本的因素， 不是
种茶人和卖茶人，而是用茶人。目前
饮茶人少， 说明茶产业的发展还有
很大空间。喝茶的人群发展慢，与茶
的功能作用和人们的生活习惯有
关。目前，人们对茶功能的开发仅限
“饮用”和“文化”。 扩大茶的消费队
伍，必须从功能上拓展，开发茶的养
生功能和保健功能。 虽然改变一个
人的生活习惯难，但劝人养生易，开
发茶的养生保健功能有空间、 有前
景、有效益，大有文章可做。

茶作为单一饮品是唐后期到宋

代以后出现的。唐中期以前，特别是
三国两晋南北朝， 那个时候茶都是
与其他植物的根、茎、种、叶混合煮
饮，并不是冲泡而饮，实际上混合煮
饮具有保健功能。那么，我们为什么
不能学学这方面？ 现代人最渴望的
就是健康， 如果我们的茶能够养生
保健，喝什么样的茶保护肝脏，喝什
么样的茶养胃健胃， 喝什么样的茶
有益心脏， 改变了茶一般普通的功
能， 想想我们还会是仅仅

2

亿多的
消费者吗？因此，我认为在产业上要
走保健茶产业的路子，不突破不行。

我们现在的一些茶企业也在尝试，

但在茶叶里面放虫草、 人参等名贵
中药材，这些太贵重，一般人是喝不
起的，也是不可行、走不通的。 茶不
仅可以煮着喝、冲饮，还有饮料可以
让你保健， 只有让茶的保健功能充
分发挥， 茶产业的发展前景才更加
光明。

六、转变产业观念，探索融合发
展

一是与食品产业融合， 发展茶
食品（伴侣）产业；二是与文化产业
融合，发展茶文化产业；三是与关联
产业融合， 发展茶配套产业， 如茶
具、茶台、茶用品等；四是与旅游产
业融合，发展体验式茶旅游产业，如
发展“一湖一茶”的体验式茶旅游产
业；五是与医药业融合，发展茶保健
产业。

我相信， 只要我们信阳毛尖的
全体从业者和服务者能够勤于思
考，勇于探索，敢于创新，脚踏实地，

务实重干， 信阳毛尖未来一百年的
发展将更加辉煌！

（此文系作者在
2015

年
4

月
29

日信阳毛尖获巴拿马万国博览
会金奖

100

周年座谈会上的发言）

深化供销合作社综合改革的目标任务具体

从长远目标来看， 就是要把供销合作社打造成中国特色
的为农服务的综合性经济组织。 从阶段目标来看， 就是打造
“一个体系”、“一个平台”、“一个桥梁纽带”。即：到

2020

年，把
供销合作社系统打造成为与农民联结更紧密、 为农服务功
能更完备、市场化运行更高效的合作经济组织体系，成为服
务农民生产生活的生力军和综合平台， 成为党和政府密切
联系农民群众的桥梁纽带，切实在农业现代化建设中更好地
发挥作用。

中共中央国务院《关于深化供销合作社
综合改革的决定》解读之三

信阳市供销社 信阳日报社 联办

强力整治违建

助力文明城市建设

连日来， 我市遭遇了阴雨天
气， 但是为了推进全国文明城市
的创建工作， 河区市政管理执
法局的执法人员在局领导的亲自
带队下， 冒雨对辖区内的违章建
筑进行了细致摸排和强制拆除。

6

月
16

日下午， 在该局副局长
于洪的带领下，河区市政管理执
法局

120

余名执法队员冒雨赶赴金
牛集聚区， 对

107

国道沿线的违法
搭建的广告牌进行强制拆除。

6

月
17

日上午， 该局
100

余名执法队员

再次来到金牛集聚区，对该区域内
的违法搭建的广告牌和铁栅栏等
违章建筑进行拆除。据了解，在连
续两天的突击行动中，执法人员共
拆除违建大型广告牌

21

个，违规店
招牌

20

余块，违规铁栅栏建筑面积
2800

余平方米。

该局负责人表示， 违章建筑
扰乱城市规划， 影响市容环境，

破坏城市形象，直接影响我市创
建全国文明城市的进展。 因此，

河区市政管理执法局下一步
将继续总结经验， 提高工作效率
整治违建， 为全国文明城市的创
建添砖加瓦。

□

本报记者曹新俊
通讯员简文发

人生路上，请你我伸出援助之手

距离市区三十公里的河
区双井办事处何寨村，有这样一
户特殊的家庭。双井办事处党工
委副书记张清涛告诉记者： “在
何寨村

,

有一个
7

岁的女娃，名叫
杨梦雪

,

非常可怜
!

她
4

年前患上
了重性再生障碍性贫血病。家里
为给孩子治病已经是负债累累。

妈妈丢下孩子走了，家中还有两

位老人，奶奶快
70

岁了，太奶
92

岁也瘫痪在床。一家四代全靠父
亲杨进做泥瓦工为生。”

烈日炎炎，记者日前驱车随
张清涛一起来到杨梦雪家。 当我
们走进屋里，才感觉到什么是家徒
四壁。昏暗的家中，采光稍好的那
间留给了瘫痪在床的太奶。杨梦雪
的父亲杨进是个老实人， 不善言
谈， 只是在一旁低着头沉默不语。

然而，当孩子奶奶拿出病例让我们

看时， 这位四十多岁的中年男人，

眼泪竟忍不住流了下来。

俗话说， 男儿有泪不轻弹。

如果不是太过艰辛，不是太过无
奈，不是心里藏有太多太多的苦
闷，堂堂七尺男儿怎么会在众人
面前留下泪水？此时的杨梦雪则
在一旁默默地啃着发硬的面包。

显然
7

岁的年纪对于她来说，还
不能明白爸爸为什么哭泣？奶奶
为什么总是叹气？ 见此情景，记

者转过头走进了厨房。可刚踏进
门，一股酸楚涌上心头。这哪里
是厨房呀？破旧的灶台看不见米
面蔬菜， 角落里堆着破砖烂瓦。

由于房间昏暗又密不透风，阵阵
异味扑面而来。

临行前，我们和杨梦雪的父
亲杨进和奶奶道别。小姑娘不知
什么时候悄悄躲进了卧室。回来
的路上，大家都很沉默。张清涛
告诉记者，得知杨梦雪的家庭情

况后，双井办事处先后帮助杨梦
雪的奶奶、太奶和杨进办理了低
保， 申请了大病救助

5000

元，协
调各种捐款

20000

余元。 村级组
织发动本村企业家捐款，组织干
部拿着募捐箱挨家挨户上门募
捐。学校也发动教师和同学们为
杨梦雪家捐款，但由于农村条件
差，捐款数额小，还难以保证杨
梦雪的治疗。

幸福的家庭都是相似的，不
幸的家庭各有各的不幸。 杨进以
坚强的信念支撑着这个家庭。尽
管这条道路走得不易， 但一路上
组织的关怀与温暖和社会上的人
间大爱，或许会帮助杨进及其家人
的人生路走得更轻松一些， 从容
一些。

6

月
17

日，息县举办晚会为“感动息县十大人物”颁奖。经过
4

个多月的遴选和群众
投票，息县选出以“信阳市最美乡村医生”黄建保为代表的“感动息县十大人物”，作为
道德模范进行表彰，在全县形成积极影响。

马童 徐维 摄

廉政微博搭建新平台
市纪委开展“问廉”活动

本报讯（记者李浩）为
了进一步贯彻落实习近平总书
记提出的“四个全面”要求，切
实把“全面从严治党” 落到实
处， 积极在我市营造党风廉政
建设宣传教育氛围，从

6

月份开
始，市纪委在“清风信阳”开展
微博“问廉”活动，邀请各县区
党委书记、纪委书记及市直单
位党组（党委）负责同志进行
访谈。

6

月
16

日，河区委书记邵
春杰， 作为河区党风廉政建
设的“第一责任人”，就如何“把
纪律挺在前面”接受了“清风信
阳”微博发布厅的采访。

采访期间， 邵春杰从三个
方面介绍了河区“把纪律挺
在前面”的具体做法。落实主体
责任，一是加强学习和领会，确
保思想上和党中央保持高度一
致，真正做到“把纪律挺在法律

前面”。 河区多次组织开展了
“党风廉政建设”专题学习，并依
托“一中心”、“一平台”来加强基
层廉政教育学习指导。二是瞄准
问题靶心，立规矩、严执纪。针对
目前河区在党风廉政建设工
作上存在的问题， 严明纪律、严
肃问责、严纠四风、严惩腐败，在
行动上以纪律为准绳。在问责追
责上，上半年，该区已追究干部
责任

22

人， 其中科级干部
13

人，

切实把“板子”打到了具体责任
人的身上。在查办案件上，截至

5

月底， 该区纪委共查处案件
46

起。通过严肃查处违规违纪的案
件， 确保纪律规定得到刚性执
行、有效落实。三是注重文化引
领， 打造正气河廉政文化。充
分利用优势， 狠抓茶廉文化建
设，让廉文化进家庭，将廉文化
融入“互联网

+

”，以廉政教育，

抓源头预防，扬正气清风。

声 明
●

兹有陈步云所有的房屋坐落于河区报晓新村
27

号
楼

2

单元
2

层
4

号， 房屋所有权证号为信房权证河区字第
047515

号，为混合结构壹套，建筑面积
84.59

平方米，因不慎丢
失，特声明作废。

●

兹有信阳市河区科学技术协会组织机构代码证正、

副本（证号：

51531501-X),

因不慎丢失，特声明作废。

●

兹有河南省信阳市科技进修学院组织机构代码证正、

副本（证号：

41932596-3

），因不慎丢失，特声明作废。

●

兹有河南农联产业投资有限公司税务登记证正、副本
（证号，

41152256728231X

），因不慎丢失，特声明作废。

公 告
尊敬的移动客户：

您好！为进一步提升网络能力，信阳移动将在
6

月
23

日
22

时至
24

日凌晨
4

时、

24

日
22

时至
25

日凌晨
4

时对网络进行升级维护，若对您使用通信业务造成
不便，敬请谅解！

中国移动通信集团河南有线公司信阳分公司
2015

年
6

月
18

日

拍卖公告
受委托，我公司定于

2015

年
6

月
27

日下午
16

时在本公司
拍卖厅面向社会公开拍卖以下两辆车辆， 具体如下。 标的
一：豫

SJ9766

北京牌小型越野客车；标的二：豫
SF9866

帕萨特
轿车。以上标的竞买保证金壹万元，标的展示时间为

6

月
19

日至
26

日；标的展示地点为标的所在地。

报名联系电话：尹女士
13937663599

刘先生
13033799589

账号：中国建设银行股份有限公司固始支行
41001553410050208784

收款单位全称：河南展鹏拍卖有限公司
河南展鹏拍卖有限公司

2015

年
6

月
17

日

拍卖公告
受有关单位委托， 我公司定

于
2015

年
6

月
29

日（星期一）下午
3

点
30

分在我公司拍卖厅进行公开
拍卖：

●

固始县沙河铺乡原乡政府
办公用房， 位于固始县沙河铺乡
中心集东北角， 房屋建筑物总面
积约

1269.47

平方米。

凡有意参加竞买的单位或个
人请于

2015

年
6

月
28

日
16

时前（法
定节假日除外） 携带有效证件及
保证金伍万元整到本公司办理登
记手续。

保证金缴存账户： 信阳恒丰
同祥拍卖有限公司

开户行： 中国邮政储蓄银行
固始县蓼北路支行

账号：

941003010007026667

以上保证金均以到账为准，

若竞买不中， 保证金全额无息退
还。

报名时间： 自本公告发布之
日起至

2015

年
6

月
28

日
16

时止
展示时间及地点： 即日起在

标的物所在地展示
报名地点： 信阳市河区弘

昌运动城
26

号楼
联系电话：

0376

—

6688858

18537696721

倪先生
网 址：

http://www.hftxpm.com

监督电话：

0376-6380150

信阳恒丰同祥拍卖有限公司
2015

年
6

月
19

日


